

**SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
VIERNES 27 DE ENERO DE 2017**

Ocho columnas



**Desata TrulDp crisis en relación México-EU**

Si no paga muro, ni venga, dice; cancela EPN viaje a Washington



**Amaga cobrar muro con arancel de 20%**

plantea vocero de Trump método para forzar el pago



**RESPALDO GENERAL A EPN POR NO IR A EU**

Espaldarazo. piden medios internacionales apoyar a México ante el acoso de Donald Trump



La postura de México ante la presión de EU puso la relación en punto crítico. Se analizan alternativas de solución, como recurrir a la OMC.



**Abierta guerra comercial de Trump a México**

Amenaza con un arancel de 20% a importaciones para el pago del muro



**México llegó “al límite” con ofensas de Trump**

Impuesto a importaciones terminará pagándolo el consumidor estadounidense, dice el titular de SRE



**Se aviva la tensión entre México y EU**

Peña y Trump cancelan encuentro



**Cancela EPN reunión; solidaridad vs Trump**

No había condiciones; Donald Trump había supeditado la cita a que México pagara su muro

## La Razón

### El país cierra filas con el Presidente en contra de Trump

EPN no va a la Casa Blanca

## El Sol de México

### Respaldo unánime a Peña Nieto

México debe tratar con respeto a EU: Trump

## unomásuno

### Relaciones, México-EU... ¡Día Negro!

Si no va a pagar por el muro, mejor ni venga, tuiteó Trump



### ¡Indigno!

Canceló Peña Nieto su reunión con Trump; es inaceptable que la condicionara a que México pague el muro, precisa Videgaray

## OVACIONES

### Tuitea Trump y cancela Peña

Vive relación México-EU peor crisis en décadas

## Panorama Nacional

### El magnate retira la invitación (La Jornada, David Brooks/Corresponsal, p. 3)

Nueva York.- La relación del nuevo gobierno estadounidense con Mexico amaneció mal y sólo empeoró en el transcurso del día cuando el presidente Donald Trump retiró la invitación a su contraparte Enrique Peña Nieto a una reunión en Washington, después acusó a Mexico de falta de respeto a Estados Unidos y poco más tarde propuso un impuesto a las importaciones mexicanas para pagar el famoso muro fronterizo, o tal vez no.

Después de emitir las órdenes ejecutivas este miércoles para la construcción de un muro fronterizo y nuevas medidas antimigrantes, y asegurar que México pagará la valla de una manera u otra, Trump reaccionó la mañana de este jueves a declaraciones del presidente Peña Nieto en que “lamenta” las decisiones y reitera que México no pagará por el muro –junto con otros políticos en entrevistas con medios estadounidenses, que reprobaban las órdenes– con un tuit.

Poco después llegó la noticia de que el presidente Peña Nieto había cancelado su viaje a Washington, programado para el próximo martes. La Casa Blanca intentó amortiguar lo que era un golpe inédito en las relaciones entre ambos países –nadie recuerda una disputa de esta naturaleza en mucho tiempo–, cuando el vocero Sean Spicer comentó a periodistas que “se mantendrán abiertas las líneas de comunicación” entre ambos países y que la Casa Blanca “buscará una fecha para programar algo en el futuro”.

### Le cancela a Trump (El Sol de México, p.3)

En los primeros escauceos de lo que se anticipa será una larga y severa controversia bilateral México-Estados Unidos, por lo menos en materia comercial, de seguridad y migratoria, el presidente Enrique Peña Nieto informó ayer que no acudirá a la reunión con su homólogo estadounidense Donald Trump, prevista para el 31 de enero entrante.

Minutos antes y en su cuenta de Twitter, el propio mandatario de Estados Unidos había anticipado la mañana de ayer que si no había voluntad de los mexicanos en eso de pagar el muro fronterizo que él mismo ordenó horas antes, la junta entre ambos mandatarios “sería infructuosa”; amagó incluso que si su vecino del sur no trataba “con respeto” a EU, reunirnos no tiene sentido y tendremos que tomar otra vía”.

Horas después, en la Casa Blanca se adelantó que se cobraría un 20 por ciento a las importaciones procedentes de México con la idea de que los respectivos ingresos se destinen precisamente para edificar la barda fronteriza que prometiera desde campaña el propio Trump a sus votantes.

Todo esto desencadenó a lo largo de nuestro país un pronunciamiento unánime de diversos actores de la sociedad, -legisladores, gobernadores, alcaldes, el ombudsman, empresarios, Iglesia, expertos académicos e incluyendo los más férreos opositores a Peña Nieto-, quienes además de dar su respaldo al Ejecutivo por no acudir a Washington, coincidieron con sus matices:

### **Hoy cumbre en Los Pinos para definir estrategia contra Trump (La Jornada, Víctor Ballinas, Andrea Becerril, Enrique Méndez, Roberto Garduño, Alonso Urrutia, Carolina Gómez Mena y Diana Manzo, p. 10)**

Las fracciones parlamentarias del Congreso de la Unión y la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) respaldaron la determinación del presidente Enrique Peña Nieto de no ir a Washington a reunirse con el presidente Donald Trump.

Los legisladores anunciaron que hoy acudirán a una reunión en Los Pinos, convocada por el Ejecutivo, en la cual también estarán presentes empresarios. Por la tarde se prevé que el mandatario se reúna con gobernadores. El objetivo es diseñar una estrategia ante las agresiones de Trump.

Aparte, organizaciones campesinas y la Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM) criticaron que Trump haya firmado una orden ejecutiva para construir un muro fronterizo. Dijeron que es una actitud abusiva y agresiva, mientras el episcopado calificó esa acción como inhumana interferencia.

### **Segundo ajuste a precios de las gasolinas, el 4 de febrero: Meade (La Jornada, Israel Rodríguez, p. 21)**

El próximo 4 de febrero se aplicará el segundo ajuste a los precios de los combustibles, confirmó el titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, José Antonio Meade, y estimó que el aumento será menor al aplicado en enero.

Señaló que ese ajuste (al comienzo del año) fue muy importante porque reflejó dos condiciones inusuales, como el incremento en los precios internacionales del petróleo de 20 por ciento en el último trimestre del año pasado y la depreciación del tipo de cambio.

Habrà que ver hacia adelante cómo se mueve: ha habido estabilidad en el precio del petróleo este año, pero en el tipo de cambio se ha seguido observado una gran volatilidad, dijo.

La liberalización de los precios de los combustibles comenzó con un precio máximo durante enero y hasta el 3 de febrero de 2017, para después hacer dos actualizaciones semanales a principios de febrero. A partir del sábado 18 de febrero se determinarán de manera diaria.

Los precios máximos diferirán entre las regiones, dependiendo de los costos de llevar los combustibles a cada una, como los de transportación y distribución.

### **Va Alfredo del Mazo por el PRI al Edomex (El Universal, Ariadna García y Horacio Jiménez, p.p.-C 1)**

El diputado federal Alfredo del Mazo Maza será el candidato del PRI a la gubernatura del Estado de México.

Así se determinó luego de intensas negociaciones entre los aspirantes Ana Lilia Herrera, Carolina Momoy, Carlos Iriarte, Ernesto Nemer, Alfonso Navarrete Prida y el propio Alfredo del Mazo Maza, en las que también participó el gobernador Eruviel Ávila.

Al salir de la Residencia Oficial de Los Pinos, el diputado priísta publicó en su cuenta de Twitter: "Con emoción les comparto que solicité licencia como diputado para buscar ser candidato del @PRI\_EDOMEX al gobierno del Edomex".

Del Mazo acudirá hoy a la sede del tricolor en el Estado de México para solicitar el registro y se espera que sea como candidato de unidad.

### **Identifican 49 factores genéticos que influyen en la acumulación de grasa (La Crónica de Hoy, Antimio Cruz, p. 22)**

Un estudio científico multinacional, que analizó muestras genéticas de 224 mil personas gracias al apoyo de expertos del Departamento de Ciencias Computacionales del Tecnológico de Monterrey de México, identificó 49 factores genéticos que influyen en la acumulación de grasa en el abdomen y caderas de las personas. Científicamente a cada uno de estos factores genéticos se les llama Loci, y con esa palabra se refieren a posiciones fijas en un cromosoma donde se puede encontrar siempre un determinado gen o un marcador genético. Cada Loci estaría relacionado con una instrucción para funciones del cuerpo.

Desde el año 2005, la acumulación de grasa en la cintura es considerada, por la Organización Mundial de la Salud (OMS), como un factor de riesgo para desarrollar obesidad y diabetes.

El equipo mexicano fue encabezado por el investigador Edgar Emmanuel Vallejo Clemente, del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey (ITESM) Campus Estado de México. El también profesor explicó que 19 de los factores genéticos descubiertos sólo están presentes en mujeres y no en hombres.

### **Seguridad pública, tarea de civiles: ONU (El Economista, Leopoldo Hernández, p. 40-41)**

El representante en México de la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, Jan Jarab, destacó que para resolver la problemática de inseguridad y violencia se debe contar con un diagnóstico antes de generar una ley como la de Seguridad Interior.

"No es idóneo resolver un problema de más de una década sin un diagnóstico certero, esta oficina considera que la ley partiría de la ausencia de un diagnóstico público que vaya más allá de la necesidad de proveer certeza a una institución", dijo.

Durante la Tercera Reunión de acercamiento y reflexiones en torno a la expedición de una Ley de Seguridad Interior en el Senado, explicó que es indispensable que, para aminorar consecuencias negativas en materia de derechos humanos, la legislación no debe implicar la suspensión de derechos y dar "cheques en blanco".

Expuso que las iniciativas en materia de Seguridad Interior que están a discusión "son una fuente de preocupación para nuestra oficina" pues la legislación brindaría un marco legal a las Fuerzas Armadas en materia de seguridad pública, mismas que deben ser competencia de las autoridades civiles.

### **Controversia constitucional (El Sol de México, p.1-4)**

La Suprema Corte de Justicia de la Nación recibió ayer una demanda de Controversia Constitucional interpuesta por las autoridades delegacionales de Miguel Hidalgo, Azcapotzalco, Tláhuac, Tlalpan y Xochimilco, por la aprobación, publicación y entrada en vigor del Presupuesto de Egresos de 2017.

En su escrito, Xóchitl Gálvez, Pablo Moctezuma, Rigoberto Salgado, Claudia Sheinbaum y Avelino Méndez, titulares de dichas demarcaciones, respectivamente, se dolieron que el presupuesto aprobado por la Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF) viola los principios constitucionales de proporcionalidad, congruencia, equidad y transparencia que rigen la materia presupuestaria.

Explicaron que los asambleístas capitalinos asignaron arbitrariamente los recursos y citó como ejemplo que en el caso de las delegaciones Benito Juárez y Miguel Hidalgo, se les presupuestaron recursos adicionales por 253 millones 917 mil 51 pesos y 84 millones 639 mil 17 pesos, respectivamente, aun cuando ambas coinciden en tener un Índice de Desarrollo Humano, superior a la media nacional, en concentrar la población de más altos ingresos, disponer de los mejores equipamientos en salud, educación, cultura y recreación y gozar de mayor calidad y nivel de servicios de agua, drenaje, electrificación y transporte.

En cambio, señalaron, a Magdalena Contreras le fueron asignados recursos por 245 millones 453 mil 149 pesos, a pesar de que cuenta con una población estimada en 243 mil 886 habitantes, mientras que la delegación Miguel Hidalgo tiene 364 mil 439 habitantes y una población flotante de cerca de 192 mil personas.

En tercer lugar, comentaron que las delegaciones Benito Juárez y Cuauhtémoc les fueron asignados recursos por 253 millones 917 mil 51 pesos y 209 millones 669 mil 739 pesos, respectivamente. Ambas demarcaciones tienen una población menor a los 677 mil 104 personas que viven en Tlalpan, a la cual le fueron asignados recursos por 74 millones 639 mil y 17 pesos.

### **Prevén golpe a Dreamers (Reforma, p. 15)**

Alrededor de 750 mil “dreamers” quedarían desprotegidos tras la aprobación de una nueva orden ejecutiva que tiene previsto firmar el presidente de Estados Unidos, Donald Trump.

De acuerdo con la televisora Fox, el mandatario signará el documento “Poniendo fin a la Inconstitucional Amnistía Ejecutiva”, que se anticipa dejará sin efecto de manera inmediata el Programa de Acción Diferida para Llegados en la Infancia (DACA, por sus siglas en inglés).

Este programa, proclamado en 2012 por el expresidente Barack Obama, permitía a los jóvenes frenar su deportación, obtener un permiso de trabajo y una licencia de conducir, aunque establecía que para seguir gozando de estos beneficios debían renovar el permiso cada dos años.

En la orden de Trump, a la que accedió el portal de noticias Vox, se establece que los indocumentados ya no podrán renovar ese permiso, de forma que estos migrantes vuelven a un limbo legal que hace que en cualquier momento puedan ser expulsados del país.

Según el documento, Trump permitirá a los jóvenes que ya se hayan acogido a DACA conservar su permiso de trabajo hasta que expire.

## **Procuraduría Agraria**

### **Procurador Agrario convoca a campesinos a explorar nuevas alternativas de desarrollo en Zonas Económicas Especiales (Metrópoli Hoy, Foto, Guillermo Pimentel Balderas, p.web)**

26 enero 2017

Las organizaciones campesinas del país tienen la posibilidad de explorar nuevas y mayores posibilidades de éxito en las Zonas Económicas Especiales (ZEE) de México, en beneficio de sus representados.

Esta iniciativa, impulsada por el Presidente de la República, Enrique Peña Nieto, tiene como fin proveer servicios básicos, expandir, fomentar la producción, la productividad y el empleo, e impulsar el crecimiento económico sostenible en las regiones del país con mayor rezago social.

El Ombudsman Agrario, mencionó que la dependencia a su cargo, coordinadamente con las secretarías de Gobernación, de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, de

Hacienda y Crédito Público, así como con el Registro Agrario Nacional, ha realizado acciones encaminadas a asegurar la inversión nacional y extranjera en dichas zonas. Al darles la bienvenida a esta primera reunión de 2017 a las organizaciones campesinas que integran el COPECOSE central, el Procurador Agrario reafirmó su compromiso y solidaridad con las causas más sentidas de los hombres del campo, y expresó que en este tiempo de complejos retos, sólo la unidad podrá permitirnos salir adelante.

**(Información también publicada en: Sitquije)**

### **Tribunal Agrario entregó resoluciones y sentencias: En Coxcatlán (El Mañana de Valles, Leticia Nieto, p.web)**

26 enero 2017

Coxcatlán, S.L.P.- Resultado del módulo itinerante que el 29 de septiembre de 2016 por primera vez llegó a este municipio enviado por la **Procuraduría Agraria**, en esta semana fueron entregadas resoluciones y sentencias a 43 campesinos de las diferentes comunidades, en una ceremonia especial en la que participaron funcionarios del Tribunal Agrario y del Ayuntamiento.

Cumpliendo con el trabajo interinstitucional de las dependencias coordinadas por la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU), con esta acción dieron atención digna, eficiente y de calidad, acercando los servicios y programas de la Procuraduría Agraria a los ejidatarios, comuneros y pequeños propietarios.

Las resoluciones en defensa de sus derechos agrarios y patrimonio familiar, además de rápidas, representaron un ahorro al evitarles gastos y traslados hasta el puerto de Tampico, Tamaulipas, donde se ubica el Tribunal Agrario más cercano.

### **Bloquean vía por conflicto de tierras (El Norte, Ma. Elena Sánchez, p.web)**

26 enero 2017

Torreón.- Estudiantes y maestros del Tecnológico de Torreón realizan un bloqueo de calle frente al edificio del Poder Judicial de la Federación, a medida de presión por la resolución de un amparo que hoy se emitirá sobre un conflicto legal que esta institución tiene con el Ejido Ana, por 100 hectáreas de tierras.

Hugo Alberto Onofre Sánchez, secretario general de la D514 de la Sección 61 del SNTE, explicó que el terreno en el que el plantel educativo está asentado, de una superficie de 100 hectáreas, fue obtenido por una permuta con el Ejido Ana, que de ello dan cuenta las actas de asamblea, sin embargo, ahora los ejidatarios están reclamando 86 hectáreas, argumentando que el Tec Torreón las tiene en desuso.

Indicó que en noviembre de 2015, bajo una situación anómala, el Tribunal Unitario Agrario de Torreón, dictó una sentencia en contra del Tecnológico de Torreón, desconociendo la permuta que se hizo hace alrededor de 40 años, en la que se intercambiaron tierras al Ejido Ana y además se les entregó a los ejidatarios un pozo profundo equipado.

"Sentimos que hubo algún contubernio porque el acta del 2003 que tenemos en posesión y la firma la **Procuraduría Agraria**, notariada debidamente registrada y se ocultó, esa acta era muy importante en el juicio, se ocultó y hasta hace unos meses que hubo cambio de funcionarios, la pudimos rescatar".

**(Información también publicada en: Noticias El Sol de la Laguna)**

### **Se activa Comité Estatal de Emergencias para combatir incendio en Villa Corzo (En Tiempo Real.mx, p.web)**

Chiapas.- Con la finalidad de combatir el incendio suscitado en el municipio de Villa Corzo, donde hasta el momento se tiene el registro de cien hectáreas siniestradas, se activó el Comité Estatal de Emergencias para fortalecer el trabajo interinstitucional con los tres órdenes de gobierno.

En esta reunión, autoridades de la Secretaría de Protección Civil, Secretaría de Medio Ambiente e Historia Natural (Semahn), Comisión Nacional Forestal (Conafor), Secretaría del Campo, Fiscalía Especializada para la Atención de los Delitos

Ambientales (FEPADA), Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (CONANP), Comisión Nacional del Agua (Conagua) y **Procuraduría Agraria**, establecieron reforzar el protocolo de acción para lograr sofocar el fuego en su totalidad, ya que hasta el momento se tiene el 65 por ciento de su control.

Se han realizado acciones como contrafuego y aperturas de brechas cortafuegos que han permitido aminorar los efectos, por lo que se mantiene la coordinación interinstitucional para que a primera hora de este viernes se efectúen los apoyos aéreos y se fortalezca la fuerza de tarea.

**(Información también publicada en: Es! Diario Popular)**

### **Pobladores de Atenco bloquean carretera Texcoco-Lechería y llaman al diálogo contra el despojo (Biodiversidadla.org, p.web)**

26 enero 2017

México.- "Desde el domingo, el FPDT denunció que cuadrillas de trabajadores de la empresa CIPSA y Pinfra, escoltadas por militares y policías federales, ingresaron con dos máquinas al ejido de Atenco con la intención de continuar con las obras de la autopista Pirámides – Texcoco".

Más de 200 integrantes del Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra (FPDT) de San Salvador Atenco bloquearon la carretera Texcoco-Lechería para denunciar el despojo de más de 500 hectáreas de sus tierras de cultivo y hacer que el gobierno, "y no sus grupos de choque", atienda el llamado al diálogo directo con "los pueblos dignos" y no "con los usureros y sumisos que traicionan al pueblo".

Los pobladores de Atenco, que desde el 2015 luchan contra la construcción de la autopista Pirámides- Texcoco, exigieron el retiro de las empresas "invasoras y violatorias del amparo de suspensión", un alto a la impunidad de la **Procuraduría Agraria** "que de manera ilegal obstruye el cambio de comisariado ejidal para favorecer a la mafia priísta que ha entregado y regateado las tierras" y el respeto a sus derechos humanos para que no resulten víctimas ninguno de los pobladores.

**(Información también publicada en: México Moderno)**

## **Sector Agrario**

### **Llega Gutiérrez Villalobos a SEDATU (NNC.mx, Oscar Gil, p.web)**

26 enero 2017

Tepic, Nayarit.- A casi un año de que concluya el gobierno de la Gente, continúan originándose en éste los revelos y los enroques.

Esta vez se trata de un relevo más en la delegación de la SEDATU en la entidad, que a partir de este miércoles 25 de enero asume Federico Gutiérrez Villalobos tras la renuncia que días atrás entregara Gerardo Aguirre Barrón, para emprender campaña en busca de una candidatura a una diputación.

El encargado de tomar protesta a Gutiérrez Villalobos, fue el director general de la coordinación de delegaciones de la SEDATU en el país, Marco Salvador Ibarra Infante, quien se hizo acompañar en el presidium por los titulares de FOVISSTE, INFONAVIT y el RAN en Nayarit.

En su oportunidad Aguirre Barrón agradeció las atenciones y la oportunidad que le brindó el gobierno federal en su momento para desempeñarse como titular de SEDATU, enviando un saludo a la delegada y maestra Rosario Robles Berlanga.

### **Lleva Registro Agrario Nacional certeza jurídica a personas del campo (El Heraldo de Saltillo, p.web)**

26 enero 2017

En coordinación con el Gobierno del Estado, en Coahuila, el Registro Agrario Nacional (RAN) ha conseguido rebasar las metas interpuestas por el Presidente de la República en cuanto al mejoramiento de vida de los coahuilenses.

Rubén Ricardo Silva Rodríguez, delegado federal en Coahuila, recordó que, desde el inicio de la Administración del presidente Enrique Peña Nieto se ha trabajado de la mano con el mandatario estatal Rubén Moreira Valdez con el objetivo de llevar certeza jurídica al sector agrario.

Esto ha permitido avances significativos en el estado, pues en cuatro años el RAN ha concretado 66 mil 983 acciones a favor de los habitantes del campo.

Silva Rodríguez, informó que en este tiempo la dependencia ha entregado 33 mil 809 certificados parcelarios de uso común y títulos entregados, “esto significa que estos casi 34 mil documentos han dado certeza jurídica en la propiedad de la tierra, tanto a las personas que viven en los ejidos a nivel de sus solares, de sus parcelas y usos comunes, prácticamente todos los ejidos de Coahuila se han visto beneficiados”, comentó.

### **No hay cultura del testamento (El Heraldo de Aguascalientes, p.web)**

La cultura del testamento no ha permeado en la sociedad. Se elaboran un promedio de cinco mil al año. no ha sido suficiente la campaña de concientización que llevan a cabo los notarios, en el mes de septiembre.

Con datos del Registro Público de la Propiedad y el Comercio, mientras que en el 2015 hubo 5 mil 096 inscripciones de aviso de testamento, en el 2016, fueron 5 mil 953; la inscripción de hipotecas sumó 1,953 y 1,686, respectivamente.

Se anotaron 1,183 embargos en el 2015 y el año pasado, 1,179; se constituyeron 888 sociedades mercantiles en el año que acaba de concluir, lo que habla de la apertura de fuentes de empleo, mientras que para el año anterior, no se reportan cifras.

En el 2016, el RPPC realizó un total de 137 mil 847 movimientos: se expidieron 29 mil 191 certificados de libertad o existencia de gravámenes, con aviso preventivo.

Se anotaron 421 fideicomisos; sumaron 114 las inscripciones de régimen de propiedad en condominio; 32 inscripciones de lotificación; 1,546 inscripciones de títulos de propiedad (Registro Agrario Nacional), entre otros trámites.

### **Denuncian comuneros de Niltepec intimidación de militares en campamento comunitario (Istmo Press, Diana Manzo, p.web)**

Juchitán.- Comuneros del núcleo rural Zopilote en Santiago Niltepec e integrantes de la corriente social “Pueblo sol Rojo” en el Istmo de Tehuantepec denunciaron mediante un comunicado la intimidación que causaron elementos militares la tarde del miércoles, cuando intentaron ingresar a su campamento comunitario llamado “Profesor Genaro Vázquez Rojas”.

Describieron que los hombres que se identificaron como militares del Ejército Mexicano viajaban a bordo de dos patrullas tipo pick up y al preguntarle sobre el motivo de su visita no pudieron comprobar, pues no portaban ningún documento que les acreditará su pretensión ni orden judicial de alguna autoridad competente.

Este predio que llaman Campamento consta de mil 200 hectáreas desde hace cinco años es resguardado por comuneros y se encuentra en un litigio ante el Tribunal Unitario Agrario con sede en Tuxtepec, y pertenece a los bienes comunales de Santiago Niltepec sin embargo particulares desean adueñarse de estas tierras para impulsar proyectos eólicos y mineros.

### **Singular batalla de pueblo indígena contra parque eólico en México (IPS Noticias, Ana Cristina Ramos, p.web)**

26 enero 2017

Unión Hidalgo, México.- El último domingo de cada mes, los comuneros de este pueblo del estado de Oaxaca, en el sur de México, se reúnen bajo la sombra de un árbol para celebrar la asamblea de bienes comunales, la junta donde se decide el rumbo de la comunidad.

Lo hacen así desde 2012, el año en que recuperaron parte de su legado indígena -la asamblea- y encontraron otra forma de luchar contra sus nuevos conquistadores: los parques eólicos.

Desde el quiosco de la plaza donde se reúnen los 50 comuneros se puede ver al norte y al poniente las tierras de cultivo del pueblo que ahora parece que sólo siembra aerogeneradores; la torre eólica más cercana está a 500 metros del poblado, las demás se extienden hasta el horizonte. Los inmensos molinos modernos dividieron la tierra y a los habitantes del pueblo.

El magistrado del Tribunal Unitario Agrario, Georg Ruben Silesky Mata, reconoció que las tierras en donde se asentó el parque eólico son agrarias, pero dejó vigentes los contratos civiles que firmaron de forma irregular algunos comuneros de Unión Hidalgo (esos contratos son ilegales porque no los firmó la asamblea). La decisión final está ahora en manos de un Tribunal Colegiado, ante quienes los abogados de los comuneros presentaron un amparo contra la sentencia.

### **Ayuntamiento reclama a federación 20 mdp (Plano Informativo, p.web)**

San Luis Potosí, SLP.- El director de Desarrollo Social, Juan Manuel Navarro Muñiz, aclaró que los pasivos en obras es parte de un proceso normal y conforme avanza su construcción y también llegan las aportaciones federales se cubren las cantidades respectivas a las empresas encargadas de cada proyecto.

Especificó que en el caso de varias obras que se ejecutan en conjunto entre el Ayuntamiento de San Luis Potosí y la delegación de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU), se mantiene un adeudo porque no han llegado más de 20 millones de pesos, es decir, la aportación que le corresponde a la dependencia federal.

“Se supone que la cantidad debió llegarnos a más tardar el 31 de diciembre del año pasado, sin embargo, es tiempo que aún estamos en espera de esos recursos, por eso se refleja ese pasivo, pero en cuanto se nos entregue se hacen los pagos respectivos”. Esta situación varía de un mes a otro, pues de acuerdo al avance de las obras y a la disponibilidad del dinero —sobre todo, del que proviene del gobierno federal—, se modifican las cifras una vez que se cubre lo que se debe”.

## **Sector Agropecuario**

### **Ganaderos exigen aranceles a lácteos provenientes de EU (El Economista, Patricia Romo, p.30)**

Guadalajara, Jal.- Productores de leche del país demandaron al gobierno federal que no renegocie el Tratado de Libre Comercio con América del Norte (TLCAN); por el contrario, exigieron la aplicación de aranceles de 35% a los lácteos que se importan de Estados Unidos.

“Nosotros queremos que nuestro gobierno le aplique un impuesto a las importaciones de leche, un impuesto especial”, refirió el presidente del Frente Nacional de Productores y Consumidores de Leche, Álvaro González Muñoz.

Según el dirigente del sector, 40% de la leche que se consume en México es importada, lo que supone alrededor de 2,000 millones de dólares de productos lácteos que ingresan anualmente al país. Integrantes del Frente Nacional emprenderán una serie de movilizaciones en el país, y realizarán manifestaciones en las Secretarías de Agricultura, Salud y Economía, además que, afirman, cuidarán las fronteras para exigir una reducción a la importación o un impuesto especial a los productos importados.

En todo México hay 150,000 productores de leche, de los cuales, según Álvaro González, sólo 3,000 resultaron beneficiados con la entrada en vigor del TLCAN.

### **Productores recomiendan no frenar agroexportaciones a EU (La Crónica de Hoy, Blanca Estela Botello, p.24)**

Eduardo Orihuela, dirigente de la Confederación Nacional de Propietarios Rurales (CNPR), consideró que, ante el conflicto comercial entre México y Estados Unidos, está el riesgo de que se apliquen aranceles a los productos del campo mexicano que ingresen a la Unión Americana.

En entrevista, Orihuela expresó que el arancel podría frenar la exportación de productos mexicanos, pero insistió en no detenerla, y destacó que los productores del sector agropecuario ahora más que nunca tienen que garantizar la inocuidad y calidad de los alimentos para mantener los espacios ganados con trabajo y esfuerzo.

“Esto no ha sido una dádiva de nadie, los productores mexicanos han incrementado su producción, han mejorado su calidad, y con base al esfuerzo hoy en día tenemos productos que se pueden vender a muy buenos precios y que son atractivos para mucha gente”.

Señaló que en ambos lados de la frontera, los productores agropecuarios se han beneficiado del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), por lo que se requiere buscar acercamiento entre las dos partes para plantear al gobierno de Estados Unidos que es necesario mantener las condiciones de libre comercio.

### **Seguirán los apoyos para cafecultores y mujeres (El Diario Martinense, Brenda Pérez Aguilar, p.web).**

26 enero 2017

Martínez de la Torre, Ver.- “Con el objetivo de seguir apoyando al sector cafetalero de los municipios de Tenochtitlán y Misantla, en el 2016 tuvimos la aprobación de dos viveros de café, uno ubicado en El Pozo de Misantla y otro en Plan de Limón”, destacó la presidenta de la asociación civil Incorporación de la Mujer al Desarrollo Veracruzano, Rosy Sánchez Ramírez.

Quien además remarcó que gracias a las gestiones realizadas ante el Gobierno Federal, estos viveros fueron aterrizados a través de la Sagarpa, por lo que definitivamente continuarán trabajando.

“Ayer tuvimos una reunión en la delegación de la Sagarpa, en la ciudad de Xalapa, donde vino gente de México, a fin de informarnos acerca de las nuevas reglas de operación, cómo se ejecutará el recurso del 2017, para el programa PROCAFE”, puntualizó.

Y es que dijo, este año están saliendo muchos programas, obviamente también en apoyo a la mujer campesina, por lo que ya tienen las reglas de operación, además ya están constituyendo los grupos en las comunidades.

### **BC pagará acueducto para cervecera estadounidense en el valle de Mexicali (La Jornada, Antonio Heras, cp-29).**

Mexicali, BC.- Con una inversión de 550 millones de pesos, en el valle de Mexicali se construirá un acueducto de 47 kilómetros para dotar de agua a la cervecera estadounidense Constellation Brands, que elaborará productos de exportación en sociedad con Cervecería Modelo.

El secretario de Desarrollo Económico, Carlo Bonfante, dio a conocer que como el gobierno del estado no tiene recursos para la obra, se realizará con financiamiento privado, que la administración estatal pagará en tres años con participaciones federales.

El acueducto, que conducirá 16.5 millones de metros cúbicos anuales entre los ejidos Villahermosa y Choropo, en la zona agrícola del municipio capitalino de Mexicali, fue cotizado hace dos años en 300 millones de pesos, pero debido a la depreciación del peso y el encarecimiento de los materiales, la empresa que obtuvo la licitación aumentó el costo en el último trimestre de 2016 a 474 millones de pesos más IVA, lo que da un presupuesto final de 549 millones 840 mil pesos.

## Organizaciones Campesinas

### **Sector campesino irá a mega marcha: CIOAC-JDLD (Milenio.com, Monserrat Mata, p.web)**

26 enero 2017

Toluca.- Durante la presentación del frente "El Campo es de Todos" en el Valle de Toluca, Engels López Barrios, secretario general de la Central Independiente de Obreros Agrícolas y Campesinos "José Dolores López Domínguez" (CIOAC-JDLD) en el Estado de México, anunció que como respuesta al incremento en el precio de los combustibles, fertilizantes, insumos del campo y productos de primera necesidad, se sumarán a la mega marcha programada para el próximo 31 de enero en la Ciudad de México.

Para hacer un reclamo a autoridades estatales y federales, reiteró que como organización social, conformada por integrantes de la Unión Popular Revolucionaria "Emiliano Zapata"; de la Unión General Obrera, Campesina y Popular; la Coordinadora Nacional Plan de Ayala (CNPA), la Central Campesina Cardenista, el Frente Popular Francisco Villa, entre otras agrupaciones, también tomarán la sede del Poder Legislativo estatal el próximo 28 de febrero.

El objetivo de estas movilizaciones es hacer visible las necesidades del sector campesino, no solo en materia presupuestal sino también en su desarrollo con programas específicos para pequeños productores, ya que actualmente, aseguran, continúan los "compadrazgos" al interior de dependencias como la Sedagro y la Sagarpa.

### **Golpea al campo el efecto Trump (El Mundo de Orizaba, Cesar Carrillo, p.web)**

26 enero 2017

Cerca de 10 mil campesinos del centro del estado incluyendo los agricultores de la zona de Orizaba, así como los cañeros dependientes del Ingenio El Carmen están siendo golpeados por las medidas proteccionistas de Donald Trump y la supuesta liberación de aranceles.

En el caso de los campesinos de la región, Gabriel Cepeda de la Confederación Nacional Campesina (CNC) explica que ya están viendo variaciones en los precios de sus productos con reducciones que sobrepasan el 70 por ciento como el chayote, que en momentos de gran volatilidad disminuyeron su costo hasta 30 pesos por caja cuando el precio regular es de 100.

Gabriel Cepeda Argumenta que esta problemática "ya se venía venir" y solo viene a acrecentar la crisis que durante más de dos administraciones por lo menos ha caído sobre el campo mexicano.

"La problemática de hecho el sector campesino en la región ha estado completamente desplomado, ahora la llegada de Donald Trump afecta directamente al sector campesino que vive de la producción primaria, no elaborados, la situación del chayote es problemática" dijo.

### **Apoyan al campo de 9 municipios (El Siglo de Durango, Ricardo Beltrán, p.web).**

Productores de nueve municipios resultaron beneficiados con financiamientos ante la Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero (FND).

Las gestiones las llevó a cabo la dirigencia estatal de la Liga de Comunidades Agrarias y Sindicatos Campesinos, tras recordar que en 2016 se entregaron créditos por dos mil 238 millones de pesos, de los que más del 60 por ciento fueron tramitados por la CNC, principalmente en apoyo al sector social.

De esta manera lo expuso el líder de la referida organización, Carlos Matuk López de Nava, durante la firma de contratos de los primeros financiamientos del año a

productores de nueve municipios, cuyo objetivo es superar los dos mil 500 millones de pesos para este 2017.

En el evento de firma de contratos estuvieron presentes el gerente Estatal de la FND, David Rodríguez Núñez; la regidora del municipio de Durango, Daniela Torres, González; el dirigente estatal de Vanguardia Juvenil Agrarista, Cruz Villarreal, así como presidentes de Comités Municipales Campesinos.

**[Para consultar fechas atrás >>>](#)**

Dirección General de Comunicación Social de la Procuraduría Agraria [dgcs@pa.gob.mx](mailto:dgcs@pa.gob.mx)